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Президент России 
объявил 2024 год  
Годом семьи
О мерах, которыми  
вы уже можете 
воспользоваться сейчас

Загадывайте 
желания!
Какие желания исполнились 
у депутатов в этом году

Сергей Грачев:  
«О таком бюджете  
10 лет назад мы 
могли только мечтать»
Все о бюджете-2024

А что вы знаете  
о Законодательном Собрании?
Ответьте на вопросы викторины и получите подарки!

Дорогие оренбуржцы!
Приближается время, когда куранты возвестят о на-

ступлении Нового, 2024 года. И это будет не просто новый 
календарь, а новые планы, ожидания, проекты. 

Мы все хотим, чтобы наши близкие оставались здоровыми, 
были счастливыми дети и крепкими семьи. Чтобы Россия 
всегда оставалась сильной и независимой. А нашим бойцам, 
которые защищают мир, отстаивают интересы государ-
ства и общества, сопутствовала удача. 

Уходящий 2023 год показал, что вместе можно преодоле-
вать любые трудности, добиваться стабильности, успехов 
во всех сферах жизни. Желаю всем оренбуржцам исполнения 
задуманных желаний, новогоднего настроения! 

С праздником, с Новым годом! 
С.И. ГРАЧЕВ,

председатель Законодательного 
Собрания Оренбургской области



2 ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Председатель Законодательного Собрания  
Сергей Грачев: «Село должно не выживать,  
а развиваться»
С середины XX века в России наблюдался тренд депопуляции сельского населения. 
В период между переписями населения 1959 и 1989 годов численность сельских 
жителей сократилась на 17 млн человек. После незначительного роста, на 200 
тыс. человек, в период с 1989 по 2001 годы тенденция к сокращению численности 
сельского населения вновь стала набирать силу. С 2002 по 2020 год доля сельского 
населения снизилась на 1,6 млн человек. 

территорий» в Оренбургской об-
ласти освоено 1,7 млрд рублей за 
счет всех источников финанси-
рования. 

В 2023 году Оренбуржье при-
няло участие в реализации семи 
мероприятий государственной 
программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий». На 
их исполнение было выделено 
более 644 млн рублей, в том числе 
средства федерального бюджета. 
Например, по мероприятию «Раз-
витие транспортной инфраструк-
туры» запланировано сдать 21 
объект общей протяженностью 
9,032 км. Финансирование со-
ставило 174,5 млн рублей. 

В рамках реализации проек-
тов по обустройству объектами 
инженерной инфраструктуры 
и благоустройству площадок в 
сельских территориях под ком-
пактную жилищную застройку 
построено три инженерных сети 
на сумму 51,2 млн рублей. 

По мероприятию «Благоу-
стройство сельских территорий» 
реализуется 18 проектов в 11 
муниципальных образованиях. 
Объем финансирования – 21,8 

млн рублей. Проектами предус-
мотрена организация освещения, 
ремонтные и восстановительные 
работы улично-дорожной сети и 
дворовых проездов, сохранение 
и восстановление историко-куль-
турных памятников, создание 
и благоустройство зон отдыха, 
общественных колодцев, детских 
площадок.

В сфере ЖКХ на территории 
пяти муниципальных образо-
ваний ведется строительство 
шести объектов. В их числе на-
ружная сеть водоснабжения 
протяженностью 3,5 км и центр 
культурного развития на 500 
мест в Саракташе, реконструк-
ция 3,9 км водопровода с за-
меной водонапорной башни в 
селе Новосултангулово Асеке-
евского района. В новом микро-
районе ИЖЗ «Северный» по-
селка Новоорск строятся сети 
водоснабжения и водоотведения 
протяженностью 12,4 км. Водо-
снабжением обеспечиваются и 
новые жилые микрорайоны в 
поселках Береговом Оренбург-
ского района и Красногвардеец 
Бузулукского района.

С.И.Грачев в с. Лапаз. После реконструкции сельский клуб стал 
настоящим административно-культурным центром, в котором 
находится библиотека с более чем 10-тысячным фондом, 
интернетом, зрительным залом на 200 мест, современным 
интерьером и мебелью.

Андрей Шевченко: «Максимально 
учитываем предложения регионов»

развитие сельских террито-
рий» – это только одна из го-
сударственных программ, на-
правленная на развитие села. 
Вместе с ней работают и другие 
национальные проекты и про-
граммы, которые призваны 
решать в том числе и проблемы 
сельских территорий: «Ком-
фортная среда», «Образование», 
«Здравоохранение», «Земский 
учитель», «Земский доктор», 
«Культура», «Качественные до-
роги», «Сельская ипотека» и 
другие. Многие из них успешно 
реализуются. Средства на них в 
масштабах страны направлены 
весьма внушительные. 

Строятся современные спорт-
залы сельских школ, клубы и 
модульные библиотеки, Дома 
культуры, ФАПы и ФОКи, другие 
объекты социально-культурной 
сферы, ремонтируются дороги, 
объекты инженерной инфра-
структуры. Уже не только в го-
родах, но и в селах формируются 
современные общественные про-
странства. Комплексное развитие 
сельских территорий означает 
синхронное развитие экономи-
ки, социально-культурной сферы 
сельских поселений. 

За 2020–2022 годы действия 
государственной программы 
«Комплексное развитие сельских 

Представитель от Законодательного Собрания Оренбургской области в Совете Федерации 
Андрей Шевченко подвел итоги 2023 года. Сенатор рассказал об актуальных вопросах 
местного самоуправления, жилищного строительства, комплексного развития территорий, 
межрегионального и межпарламентского сотрудничества. 

– Андрей Анатольевич, каким вопросам местного 
самоуправления уделяется сейчас особое внимание на 
федеральном уровне?

– Местное самоуправление – самый близкий к гражда-
нам уровень власти. От его эффективной работы во многом 
зависит благополучие людей. Именно органы местного 
самоуправления ежедневно сталкиваются с проблемами 
населения. Разбираются с просьбами, жалобами, пред-
ложениями. Поэтому так важен диалог внутри муници-
пального сообщества, а также в работе с федеральной и 
региональной властью. 

При Совете Федерации на постоянной основе работает 
Совет по местному самоуправлению. В 2023 году обсужда-
лись такие важные темы, как муниципальные финансы, 
стратегическое планирование, кадровое обеспечение МСУ. 
Мы как палата регионов считаем важным, чтобы просьбы 
и предложения с мест были максимально учтены в деятель-
ности федеральных госорганов. 

Как сопредседатель Всероссийской ассоциации раз-
вития местного самоуправления, я хотел бы подчеркнуть 
важность мероприятий в рамках своего масштабного 
проекта – марафона «Муниципальный диалог». Проект 
направлен на поиск путей решения общих проблем, обсуж-
дение инициатив и ознакомление с лучшими технологиями 
муниципального управления.

Кроме того, мы предложили рассмотреть возможность 

включить в госпрограммы комплексные мероприятия по 
развитию кадрового потенциала, направили в Правитель-
ство рекомендации проработать механизмы поддержки 
целевой подготовки кадров для органов местного само-
управления. Особенно это касается студентов, которые 
обучаются юриспруденции, экономике, государственному 
и муниципальному управлению.

– Удалось ли вам реализовать в 2023 году законот-
ворческие идеи? И какие? 

– По оценкам Правительства, в стране в 2030 году 
каждый пятый метр будет новым. Все это становится воз-
можным благодаря совместной работе исполнительной и 
законодательной власти. 

В своей законотворческой деятельности мы оперативно 
принимаем необходимые для отрасли поправки. Напри-
мер, по исключению избыточных согласований в целях 
сокращения общей продолжительности инвестиционно-
строительного цикла, сокращению сроков согласования 
проектов планировки территорий, установлению возмож-
ности использования типовой проектной документации 
для ИЖС и других. На первый план вышли также вопросы 
создания необходимой инфраструктуры, без которой не 
было бы и такого роста жилищного строительства. 

– Какие мероприятия проводятся сейчас для укре-

пления межрегионального и межпарламентского со-
трудничества? 

– Прежде всего, отмечу Форум регионов России и Бе-
ларуси, который в 2023 году отметил 10-летний юбилей. 
Наш комитет обеспечивает подписание соглашений о 
сотрудничестве между регионами двух стран. Кстати, 
Оренбургская область входит в десятку лидеров по числу 
заключенных договоров, обеспечивающих установление 
взаимовыгодных контактов с Республикой Беларусь.

Еще одна площадка – Межпарламентская Ассамблея 
государств – участников СНГ, где происходит обмен опы-
том в сфере госстроительства и местного самоуправления, 
популяризация лучших практик для решения вопросов 
благоустройства территорий, патриотического воспитания 
молодежи, поддержки ветеранов, профилактики правона-
рушений.

Принятие в 2019 году госу-
дарственной программы «Ком-
плексное развитие сельских 
территорий» стало важным ша-
гом, создающим фундамент для 
устойчивого развития аграрного 
сектора страны, позволяющим 
существенно повысить качество 
жизни на селе. 

Уже в первые три года реали-
зации программы удалось добить-

ся существенных результатов: 
десятки тысяч сельских семей 
улучшили жилищные условия, 
появились тысячи километров 
автомобильных дорог с твердым 
покрытием, территории приоб-
рели более современный облик. 

Председатель Законодатель-
ного Собрания Сергей Грачев 
отмечает, что «Комплексное 

СДК с. Лапаз Новосергиевского района
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Жилье для участников СВО
Закон о предоставлении жилых помещений отдель-

ным категориям граждан дополнен новой категорией. 
В него вошли добровольцы, контрактники и воен-

нослужащие, которые стали инвалидами вследствие ра-
нений, контузий, увечий или заболеваний, полученных 
при прохождении военной службы на фронте, в районах 
боевых действий на территориях Украины, ДНР и ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областей. Им будет предо-
ставляться право на первоочередное получение жилья, 
если помещения, в которых они проживают, признаны 
непригодными или не подлежат ремонту.

Только с желтой полосой Электронный сертификат  
на отдых

В Оренбуржье с 2025 года будет реализован меха-
низм предоставления родителям или законным пред-
ставителям господдержки на отдых и оздоровление 
детей с использованием электронного сертификата. 
За исключением детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. 

Введение электронного сертификата позволит 
приобретать услуги по отдыху и оздоровлению детей 
в организациях, расположенных на территории Орен-
бургской области, включенных в реестр организаций 
отдыха детей, и осуществлять самостоятельную оплату 
с помощью действующей банковской карты «Мир». 

В приоритетном порядке предусмотрена господ-
держка на отдых и оздоровление детей военнослужа-
щих, заключивших контракт с 24 февраля 2022 года и 
принимавших участие в СВО.

Депутаты утвердили бюджет 
Фонда ОМС 

В 2024 году бюджет Областного территориального 
фонда обязательного медицинского страхования уве-
личится на 11,4% и составит 38,6 млрд рублей. Расходы 
Фонда на 100% покроют доходы. 

В Оренбургской области по ОМС застрахованы более 
1,9 млн человек. На лечение одного оренбуржца в 2024 
году заложено почти 19 тысяч рублей. Это на 13,3% 
больше, чем в 2023 году. 

В 2024 году возрастут расходы на амбулаторно-по-
ликлиническую помощь, на медпомощь в условиях 
дневного и круглосуточного стационаров, скорую ме-
дицинскую помощь.

Особенный ремонт особенных 
домов

Капитальный ремонт в многоквартирных домах, 
которые являются объектами культурного наследия, 
будет проводиться быстрее и менее затратно.

Особенные требования по государственной охране 
таких зданий, например, к проведению государствен-
ной историко-культурной экспертизе, будут рас-
пространяться только на те элементы дома, которые 
включены в предмет охраны.

Так, если требуется замена коммуникаций, ее про-
изведут на общих основаниях. Если же, к примеру, в 
реставрации нуждается фасад или иная часть дома, 
которая охраняется государством, их будут ремонтиро-
вать с учетом охранного законодательства. А значит – в 
другие сроки, по другой стоимости. 

Закон должен обеспечить бережное отношение к 
историческим зданиям, сохранение их для потомков.

С 1 марта 2024 года вступят в силу изменения в 
закон, регламентирующий организацию перевозок 
пассажиров и багажа легковыми такси.

На автомобиль должна быть наклеена желтая по-
лоса со светоотражающими свойствами по всей длине 
боковых поверхностей. 

Благодаря этим изменениям пассажиры смогут 
без труда отыскать такси даже среди большого потока 
машин.

Также все машины, занимающиеся перевозкой 
пассажиров и багажа, должны соответствовать эколо-
гическому стандарту не ниже второго. 

У детей-сирот появятся 
адвокаты

Государственные юрбюро и адвокатов обязали 
бесплатно представлять интересы истцов по делам 
о защите наследственных прав детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. 

Адвокаты и юристы будут лично участвовать во всех 
заседаниях. Ранее в рамках бесплатной юридической 
помощи они оказывали лишь устные или письменные 
консультации. 

Компенсировать оплату их труда будет региональ-
ный бюджет. 

Деньги взамен земельного 
участка

Закон о бесплатном предоставлении земельных 
участков гражданам, имеющим трех детей и более, 
предусматривает единовременную денежную выплату 
взамен предоставления земельного участка. Получить 
ее смогут те, кому был предоставлен земельный уча-
сток, но в течение 10 лет не использован по целевому 
назначению, и состоящие на учете в качестве нуждаю-
щихся в жилых помещениях. 

Займы для переработчиков
Новые дополнения в закон «О государственном 

регулировании сельскохозяйственного производства 
в Оренбургской области» расширили перечень полу-
чателей господдержки.

 Некоммерческим организациям, созданным в ор-
ганизационно-правовой форме фондов, теперь окажут 
содействие на выдачу займов для промышленной пере-
работки сельхозпродукции и ее реализации. Господ-
держку предоставят при условии, что доля доходов от 
продажи этой продукции в общей выручке предприятия 
составит не менее 70 процентов за календарный год.

Рабочих мест для инвалидов 
будет больше

В законе о квотировании рабочих мест увеличен 
размер доли приема на работу инвалидов – с двух про-
центов до трех. 

То есть на предприятиях, среднесписочная числен-
ность которых превышает сто человек, людей с огра-
ниченными возможностями в штат будет зачислено 
больше.



4 БЮДЖЕТ ОРЕНБУРЖЬЯ

МНЕНИЕ

Сергей Грачев: «Десять лет назад о таком

Каждый закон должен отвечать ряду условий и требований: быть безупречным с юридической точки зрения, 
понятным и справедливым по содержанию, иметь финансово-экономическое обоснование, быть адекватным и 
исполняемым. Тогда закон реально работает. Главный финансовый документ, бюджет области на 2024 год и на 
плановый период 2025–2026 годов, этим условиям отвечает. Бюджет сбалансированный, финансово просчитанный, 
социально ориентированный. Такую оценку дал председатель Законодательного Собрания Сергей Грачев. 

Сергей ГРАЧЕВ,  
председатель 
Законодательного Собрания 
области:
– Несмотря на 
целый «букет» 
неблагоприятных 
факторов, 
связанных 
с общим 
состоянием 
мировой экономики, санкциями 
в отношении секторов 
экономики и отдельных 
предприятий, бюджет региона 
постоянно увеличивается.  
Если 10 лет назад мы 
утверждали доходную часть  
в размере около 59 млрд,  
то сегодня эта цифра только 
на 2024 год составляет более 
155 млрд рублей. Эти данные 
говорят о том, что экономика 
региона выходит на траекторию 
устойчивого развития.
Практически 100% всех средств 
будет направлено  
на выполнение государственных 
и региональных программ. 
Приоритеты отдаются развитию 
образования, здравоохранения, 
транспорта, социальной 
поддержке оренбуржцев. 
Значительные финансы будут 
направлены на строительство 
новых объектов системы 
образования в территориях. 
Параметры бюджета  
на 2024–2026 годы просчитаны 
с учетом реального положения 
дел на финансовом рынке  
и в экономической, социальной 
сферах. Если ситуация  
в российской экономике  
будет меняться, бюджет  
области будет адекватно 
реагировать, в него будут 
оперативно вноситься 
изменения. Но при любом 
сценарии развития событий  
все социальные обязательства 
будут выполняться в полном 
объеме.

планирован рост по всем отрас-
лям, обязательные платежи на 
содержание сети учреждений, 
а также все социальные выпла-
ты, включая поддержку семей 
с детьми. 

Выросли расходы на образо-
вание. Основная часть бюджет-
ной прибавки пойдет на обеспе-
чение золотых образовательных 
стандартов, на индексацию 
зарплат учителям, стипендий 
студентам среднего профобра-
зования. 

Здравоохранение: увеличе-
ны расходы на амбулаторно-
поликлиническую помощь и 
помощь в условиях стационара, 
«скорую помощь». Предусмо-
трены ассигнования минздра-
ву на закупку непрерывных 
систем мониторинга глюкозы 
для детей с диабетом 1 типа, 
транспортировку пациентов 
для прохождения гемодиализа, 
профилактику сердечно-сосуди-
стых заболеваний.

Предусмотрены средства на 
возведение спортивных объек-
тов, в том числе – ледовой арены 
с двумя катками в Оренбурге и 
ФОКа в Оренбургском районе. 

С приростом заложены фи-
нансы на обеспечение обще-
ственного порядка, безопас-
ность дорожного движения. 

Выросли межбюджетные 
трансферты муниципальным 

образованиям. «Подросла» об-
ластная адресная инвестици-
онная программа. Основной 
объем планируют направить на 
строительство объектов госу-
дарственной и муниципальной 
собственности – школы, дороги, 
объекты коммунальной инфра-
структуры. 

Расходы на 2024 год –  
в цифрах

На общегосударственные 
вопросы запланировано более 
7,4 млрд рублей бюджетных 
ассигнований – это функцио-
нирование органов власти, фи-
нансовых органов, проведение 
выборов и другое. В этом же 
объеме учтены расходы на вы-
платы по госдолгу, резервные 
фонды Правительства области, а 
также «зарезервировано» более 
3 млрд рублей на стабилизацию 
финансовой ситуации в регионе.

Свыше 29 млрд рублей пой-
дет на национальную экономи-
ку: сельское хозяйство, транс-
порт, дорожный фонд, связь 
и информатика, поддержка 
промышленного производства, 
предпринимательства и инве-
стиционной активности. Более 
2,6 млрд рублей предусмотрено 
для АО «ОЭЗ промышленно-про-
изводственного типа «Орен-
буржье» на реализацию новых 
инвестиционных проектов.

Что нужно знать  
о бюджете – 2024

Региональный бюджет не-
случайно называют главным 
финансовым документом. Он 
обладает статусом закона Орен-
бургской области и по сути яв-
ляется финансовым планом 
на предстоящую трехлетку. 
Отсюда его особая значимость, 
актуальность.

Работа над бюджетом – тру-
доемкий, длительный процесс. 
Установить источники доходов, 
рационально распределить 
полученные средства, найти 
по каждому вопросу аргумен-
тированное решение, подкре-
пленное цифрами. Это всегда 
совместный «продукт» испол-
нительной, законодательной 
власти, всех субъектов права 
законодательной инициативы.

14 декабря закон приня-
ли во втором, окончательном, 
чтении, и в новый год область 
входит с новым бюджетом. 

 
Откуда берут бюджетные 
миллиарды

Поступление доходов в 2024 
году ожидается в объеме 144,8 
млрд рублей, исполнение расхо-
дов в сумме 155,3 млрд рублей, 
дефицит составляет 10,5 млрд 
рублей. Таковы основные пара-
метры, характеризующие реги-
ональный бюджет. Ожидается 
значительный рост налоговых 
и неналоговых доходов, из ко-
торых складывается доходная 
часть. Сюда войдут налоги на 
прибыль и имущество организа-
ций, на доходы физических лиц. 
Акцизы по подакцизным това-
рам, включая нефтепродукты. 
Безвозмездные поступления из 
федерального бюджета. Кроме 
того, штрафы, санкции и другие 
виды доходов.

Проголосовав за бюджет, 
депутаты вынесли свой вер-
дикт: ресурсов достаточно для 
исполнения принятых обяза-
тельств перед населением, для 
развития региона, реализации 
нацпроектов.

Куда пойдут деньги
Среди приоритетов: зара-

ботная плата бюджетников – за-

Расходы на жилищно-ком-
мунальное хозяйство, благо-
устройство идут с прибавкой 
12,8% к 2023 году и составляют 
свыше 5 млрд рублей.

На образование также уве-
личены средства – 114% к 2023 
году, а всего 38,7 млрд рублей. 

Практически на уровне 2023 
года запланированы расходы на 
культуру и кинематографию – 
3,5 млрд рублей.

Свыше 38 млрд рублей пред-
усмотрено на социальную поли-
тику: пенсионное обеспечение, 
социальное обслуживание насе-
ления, социальное обеспечение, 
охрана семьи и детства. 

Беспрецедентное увеличе-
ние до 3,3 млрд рублей – на 
физическую культуру и спорт 
– 171% к 2023 году.

123,6% к 2023 году – рост 
межбюджетных трансфертов 
муниципальным образованиям. 

На что конкретно добавили 
средства

Бюджет ко второму чтению 
вышел с увеличением – доходы 
скорректированы с прибавкой 
7 млрд. рублей. 6,5 млрд рублей 
– цена поправок ко второму 
чтению бюджета по расходам. 
Всего поступило 116 поправок, 
и только 15 из них было от-
клонено. 

Дополнительные финансы 
пойдут на развитие экономики 
и поддержку населения. Итогом 
станут обновленные спорт-
залы, театры и музеи, новое 
жилье, дороги, помощь семьям 
с детьми, другие важные на-
правления. Подробнее об этом 
– в цифрах.
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Александр 
ТРУБНИКОВ,
руководитель 
фракции  
«Единая Россия»
– Совместными 
усилиями 
«Единой России», 
губернатора и областного 
правительства мы проработали 
увеличение финансирования 
мер социальной поддержки 
оренбуржцев, развития региона и 
реализации народной партийной 
программы. В результате статьи 
бюджетных расходов 2024 
года увеличились почти на 6 
миллиардов рублей. 
Мы добились увеличения 
поступлений в сферу образования. 
Средства пойдут на ремонт школ 
и реконструкцию школьных 
спортзалов. Почти 950 млн 
дополнительно выделено на 
поддержку семей с детьми и 
свыше 516 млн – на жилье детям-
сиротам. Муниципалитеты получат 
значительную прибавку к дотациям 
на дорожную деятельность. 
Увеличено финансирование нового 
вида поддержки – благоустройства 
дворовых территорий 
многоквартирных домов.
Все предложенные фракцией 
«Единая Россия» инициативы 
по распределению средств 
областного бюджета направлены 
на развитие региона и повышение 
качества жизни оренбуржцев.

Максим АМЕЛИН,
руководитель 
фракции  
КПРФ
–   Базовые 
параметры 
бюджета - 2024 
не кажутся нам 
оптимистичными. Рост доходов 
и расходов совсем небольшой. А 
если учитывать инфляцию, можно 
сказать, что его нет вовсе. 
Наша фракция выступила за 
выделение дополнительных 
средств на решение самых 
острых проблем. Так, в областном 
центре нужно строить школы 
в ЖК «Победа» и поселке 
«Ростошинские пруды».  
В дополнительном 
финансировании нуждаются 
муниципалитеты и сельские 
поселения. 
Еще один острый вопрос – 
зарплаты учителям. Считаем, что 
необходимо поднять зарплаты 
педагогам и воспитателям 
дошкольных учреждений хотя бы 
на 15%. 
Среди проблем – состояние 
сельских школ, межпоселковых 
дорог, рабочие места на селе 
и зарплаты в городах. Все это 
причины оттока населения из 
региона. Этот вопрос требует 
незамедлительного решения! 
К сожалению, бюджет - 2024 этих 
проблем не решает, поэтому наша 
фракция проголосовала против.

Максим 
ЩЕПИНОВ,
руководитель 
фракции  
ЛДПР
– Главной целью 
нашей фракции 
в работе над 
бюджетом были и остаются 
интересы оренбуржцев. Фракция 
ЛДПР вносила поправки на второе 
чтение бюджета - 2024 – 2026. 
Часть из них – об увеличении 
расходов на приобретение жилья 
для детей-сирот, а также на 
инициативное бюджетирование – 
приняты.
Благодаря внесению этих 
изменений в главный финансовый 
документ региона для детей-сирот 
будет дополнительно приобретено 
порядка 730 квартир. Еще одна 
наша поправка увеличила дотации 
бюджетам муниципальных 
образований почти на 500 млн 
рублей. 
К сожалению, наши предложения 
двукратно увеличить региональный 
маткапитал, добавить средства 
на ремонт школ, коммуникаций 
и программу «Сельский учитель» 
были отклонены. Также была 
отклонена инициатива выделить 
дополнительные деньги на ремонт 
детской музыкальной школы № 1 
им. П.И.Чайковского.
Фракция ЛДПР в Оренбуржье 
благодарит коллег-депутатов 
за поддержку части наших 
инициатив. 

Екатерина 
КАЛЕГИНА,
руководитель 
фракции 
«Справедливая 
Россия – 
Патриоты – За 
правду»
– Бюджет Оренбуржья продолжает 
расти. Это значит, что, несмотря 
на санкции против России, мы 
продолжаем развиваться, не 
снижаем темпы повышения 
бюджетных доходов, что в свою 
очередь позволяет поддерживать 
незащищенные слои населения. 
В бюджете региона в следующем 
году традиционно запланировано 
увеличение расходов на 
социальную сферу. Они составят 
почти 60%. Неоднократно 
на встречах с работниками 
образования мне приходилось 
слышать жалобы на невысокие 
зарплаты. Так вот, в бюджете 2024 
года заложено их повышение, 
причем на образование впервые 
выделяется более 20 млрд рублей. 
Выделены средства на индексацию 
зарплат бюджетников.
Важная составляющая бюджетного 
процесса и моя задача как 
депутата – контролировать 
исполнение бюджета. Можно 
бесконечно перетягивать средства 
с одной статьи на другую, а в итоге 
не исполнить ни одну. Поэтому   
будем усиленно работать, чтобы 
исполнить бюджет на 100%.

Григорий 
ИНОЧКИН,
руководитель 
фракции 
«Российская 
партия 
пенсионеров 
за социальную 
справедливость»
–   Несмотря на то, что вызовы 
последних лет повлияли на 
региональную финансовую политику, 
бюджет Оренбуржья на 2024 – 2026 
годы учитывает все расходные 
обязательства, включая задачи 
социального развития. 
Основные характеристики бюджета 
будущего года определены грамотно, 
исходя из прогноза социально-
экономического развития региона. 
Прогноз позволяет сформировать 
реалистичные доходы и расходы, 
учитывает сложившуюся динамику 
экономики, реализуемые 
меры социальной политики и 
реалистичную оценку внешних 
условий.
Депутатам Законодательного 
Собрания и Правительству области 
удалось найти баланс между 
желанием и возможностью 
выполнения задач и обязательств 
бюджета. Самая большая статья 
расходов предусмотрена на 
социальную политику. Публичные 
нормативные обязательства будут 
проиндексированы исходя из уровня 
инфляции, в бюджете заложено 
повышение заработной платы всем 
категориям бюджетников.

МНЕНИЕ ФРАКЦИЙ

бюджете можно было только мечтать»

Социальная сфера
По-прежнему «социалка» 

в приоритете – сюда направят 
более 60% всех средств.

Увеличены средства на со-
цвыплаты на строительство, 
приобретение жилья много-
детным – до 301,6 млн рублей. 
Поддержкой охватят 120 семей.

По сравнению с 2023 годом 
увеличены средства на предо-
ставление регионального мат-
капитала на 463,2 млн рублей. 
В итоге направят 1 305 млрд ру-
блей. РМК составит 143 266 руб. 

Существенно вырастут рас-
ходы на обеспечение детей-
сирот жильем. На это – почти 
1,9 млрд.   

Продолжится социальная га-
зификация – 35,9 млн. Помощь 
смогут получить 359 нуждаю-
щихся.

Образование
Продолжат обновлять школь-

ные спортзалы. На это по сравне-
нию с 2023 годом дополнитель-

но выделено еще почти 70 млн. 
А всего – 125 млн рублей. 

На 500 млн увеличены сред-
ства на капремонт школ в Орен-
бурге, Орске, Илекском, Сакмар-
ском, Саракташском районах.

На оборудование строящей-
ся школы в мкр-не Дубки Орен-
бурга выделят 60 млн.   

На школьные учебники за-
ложено с прибавкой, сумма – 
более 190 млн. 

Еще одно направление – мо-
дернизация школьных систем. 
На 5 муниципальных объектов 
и 2 школы-интерната пойдет 
почти 750 млн.

Выросли средства на капре-
монт учреждений среднего про-
фобразования. 632,2 млн за-
ложено на техникумы в Ясном, 
Новотроицке, Оренбурге.

Культура
С увеличением заложены 

средства на ремонт института 
искусств им. Ростроповичей и 
театра музкомедии. 

Предусмотрены деньги на 
инструменты для нового симфо-
нического оркестра в областной 
филармонии.  

Дополнительные деньги вы-
делят на усадьбу Аксакова.

Спорт
Ремонт чаши бассейна в Бу-

зулуке и стадиона в Сорочинске 
обойдется почти в 118 млн.

Новое направление – ремонт 
муниципальных спортивных 
школ. В бюджете на это выде-
лено 100 млн. 

Ассигнования на капремонт 
недвижимого имущества спор-
тивных госучреждений увеличе-
ны до 120 млн рублей, в том чис-
ле 46 млн рублей предусмотрено 
на модернизацию системы осве-
щения СКК «Оренбуржье»

Молодежная политика
На жилье молодым семьям 

выделят на 200 млн больше, 
чем предусматривалось при 
формировании бюджета. 580 

семей в итоге получат 516 млн 
рублей на решение жилищного 
вопроса. 

Сельское хозяйство
Сельхозтоваропроизводи-

телям возместят часть затрат 
на закупку семян. Субсидии 
составят 47 млн.

Новый вид поддержки – пре-
доставление займов переработ-
чикам животноводческой про-
дукции. Ассигнования составят 
45 млн.

Строительство 
Муниципалитеты получат 

300 млн рублей на переселение 
граждан из аварийного жилья, 
признанного таковым после 
01.01.2017. Всего на програм-
му переселения из аварийного 
жилья предусмотрено более 413 
млн рублей. 

Запланировано 500 млн ру-
блей на благоустройство дворов 
многоквартирных домов.

На строительство 5 школ, за-
планированных к вводу в 2024 
году, предусмотрели 4,7 млрд 
рублей, из них 100 млн пойдет 
на завершение строительства 
Боровской школы в Бузулук-
ском районе.

55 млн – на развитие спор-
тивной инфраструктуры мкр-на 
«Молодой Оренбург». Ассигно-
вания на строительство объек-
тов спорта выросли до 765 млн.

На дорожную деятельность в 
дополнение к средствам, пред-
усмотренным в областном до-
рожном фонде, запланированы 
целевые дотации территориям в 
сумме 1 145 млн рублей. В том 
числе – мосты в Медногорске и 
Орске, ремонт дорог в мкр-не 
«Никольский» Бузулука.
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Будущее уже в Оренбурге

За простыми словами – сложная работа

Делаем вместе с оренбуржцами

У «Солнечного круга» 
свой Дед Мороз

В контакте с избирателями

Значительная часть из-
бирателей округа, который 
представляет в Законодатель-
ном Собрании Сергей Бабин, – 
военнослужащие трех бригад, 
дислоцирующихся в Тоцком 
районе, и члены их семей. По-
мочь и поддержать их – в этом 
депутат сейчас видит свою 
основную задачу.

Сергей Анатольевич отправ-
ляет в зону боевых действий 
гуманитарные грузы и теплые 
вещи, спецоборудование и ав-
томобили, медикаменты.

– В новых условиях мы приоб-
рели не только уникальный опыт 
взаимодействия с оренбуржца-
ми. Специальная военная опе-
рация, санкции не будут длиться 
вечно, как бы этого не хотелось 
недругам России. Наша страна – 

суверенное государство, с само-
стоятельной независимой поли-
тикой, которое играет ключевую 
роль в формировании нового 
миропорядка. Поэтому депутаты 
Законодательного Собрания, и я 
в их числе, сегодня решаем те во-
просы региональной повестки, 
которые актуальны для будуще-
го всей России. Это укрепление 
экономики, развитие промыш-
ленного производства и АПК, 
здравоохранения, образования 
и культуры.

– Депутат Бабин связи с на-
родом не теряет и умеет отста-
ивать наши интересы, – говорят 
его избиратели. А народный 
избранник снова в пути. Его 
ждут ребята на передовой, тоже 
поверившие в то, что депутат 
Бабин их не подведет.

Молекулярная кухня, хими-
ческий анализ почв, роботы с 
различным функционалом. Та-
кая деятельность сопровождает 
обычные будни учеников шко-
лы № 56 Оренбурга. 

В образовательном учрежде-
нии создан своеобразный центр 
интеллектуального развития. 
Благодаря поддержке вице-спике-

ра, депутата по Промышленному 
району г. Оренбурга Александра 
Куниловского центр укомплек-
товали всем необходимым на 
данный момент оборудованием.

– Школа расширяет интеллек-
туальные границы и возможно-
сти учеников. В наши школьные 
годы о таком мы даже не мечтали. 
Сегодня старшеклассники уже с 

Помогая в решении лич-
ных вопросов оренбуржцев, 
Александр Трубников не 
забывает и о крупных про-
ектах. Центр развития детей 
с ограниченными возмож-
ностями «Солнечный круг» 
– его детище. 

– Лет 13 назад ко мне на 
прием пришли три мамы с осо-
бенными детьми. Рассказали, 
что развивают своих ребят, 
как могут, собираются друг у 
друга на квартирах, места не 
хватает. Я предоставил им по-
мещение на улице Джангиль-
дина, бригада сделала ремонт. 
Создали некоммерческое пар-
тнерство, зарегистрировали, 
сертифицировали, как поло-
жено по закону, – рассказыва-
ет Александр Трубников.

В 2017 году учреждение 
прошло перезагрузку: разра-
ботана единая комплексная 
программа развития, аналогов 
которой нет в стране, и резуль-
таты не заставили себя долго 
ждать. Воспитанники центра 
становятся призёрами между-
народных и всероссийских 
фестивалей. Сейчас в центре 

занимаются 102 ребенка.
– У нас дети не только с 

синдромом Дауна, но и с диа-
гнозом ДЦП, микроцефалией. 
С ребятами работают лого-
педы, психологи, массажи-
сты, действуют развивающие 
кружки по арт-терапии, ЛЕ-
ГО-конструированию, лепке, 
– отметила директор центра 
Надежда Примакова.

Александр Трубников – ча-
стый гость в учреждении. На 
каждый праздничный концерт 
депутат приходит с подарками. 
В марте этого года он подарил 
центру сертификат на приоб-
ретение канцтоваров, других 
материалов, которые требуют-
ся для уроков рукоделия.

– «Солнечный круг» разви-
вается по принципу государ-
ственно-частного партнерства, 
родители не платят ни рубля, 
– говорит парламентарий. – 
Помогают учреждению и про-
фильные министерства обла-
сти, мы сотрудничаем с выс-
шими учебными заведениями, 
колледжами. Те, кто пришли 
сюда когда-то малышами, уже 
взрослые.

Когда депутатский ресурс подкрепляется 
инициативой местных жителей – дело спорится, 
уверен Нурлан Мунжасаров. 

Жители его избирательного округа – люди 
деятельные, неравнодушные и хорошо знают, что 
депутат Мунжасаров не оставит без внимания их 
проблемы. Так, летом жители района Форштадт 
обратились к нему за помощью, когда в пойме реки 
Урал строительная компания планировала постро-
ить многоэтажку.

– Приходилось стоять перед трактором и 
не пускать технику, – рассказывает Нурлан 
Мунжасаров. – Вызвали полицию. После этого 

администрация Южного округа подтвердила, 
что нет разрешительных документов. В резуль-
тате на компанию завели уголовное дело. Так 
мы остановили несанкционированную стройку, 
которая велась с нарушениями природоохранного 
законодательства.

Адреса для срочного реагирования депутату 
подсказывают избиратели. По Южному Уралу самая 
больная проблема – выделение сероводорода иловы-
ми полями. На партийные средства для жителей при-
обрели специальный измерительный прибор. Теперь 
члены инициативной группы сами проводят замеры 
состояния атмосферы по уровню сероводорода.

легкостью создают молекуляр-
ные блюда, то, чем сегодня могут 
похвастаться только рестораторы 
в крупных городах. Они собира-
ют робомодели, которые могут 
двигаться, выполнять различные 
функции. Это новый шаг в раз-
витии нашего подрастающего 
поколения. Они с будущим уже 
на «ты». Школа с таким обору-
дованием становится для ребят 
местом притяжения, площадкой 
для общения и открытий. По-
общавшись со школьниками, 
понимаешь, что такие площадки 
для них очень востребованы и 
интересны. Поэтому подобную 
практику будем распространять 
на другие образовательные уч-
реждения, – подчеркнул Алек-
сандр Куниловский. 

Ученики 56 школы поделились 
своей мечтой – расширить воз-
можности центра за счет нового 
оборудования. Депутаты обещали 
помочь в ее реализации. Ведь 
дети – наше будущее, и каким оно 
будет, зависит от взрослых.

Медицина и образование 
прошли перезагрузку на 16 
округе.

В этом году Анатолий Лукья-
нов приобрел для терапевтиче-
ского отделения Соль-Илецкой 
межрайонной больницы элек-
трокардиограф. О том, что такое 
портативное оборудование не-
обходимо, он выяснил, общаясь 
с врачами. Кроме электрокар-
диографа, медикам были пере-
даны аппараты для измерения 
артериального давления, тер-
мометры.  

Благоустроена территория 
нового модульного ФАПа в по-
селке Шахтный. С этим помог-
ло предприятие «Спутник», 

директором которого является 
Анатолий Лукьянов. 

Депутат – частый гость в 
школах и детских садах. В этом 
году отремонтированы две 
Соль-Илецкие и две Акбулак-
ские школы. Так, например, 
в школе № 1 капитально от-
ремонтирован спортзал, об-
новлены санузлы, раздевалки, 
реконструированы системы 
отопления, водоснабжения и 
канализации, закуплено новое 
спортивное оборудование. На 
это ушло более 2,8 млн рублей.

– Забота о будущем поколе-
нии – самые надежные, умные 
и благородные вложения, – уве-
рен Анатолий Лукьянов.
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Рецепт исполнения желания  
родом из детства 

Взрослея, мы не перестаем 
мечтать. И Новый год – отлич-
ный повод загадать желание и 
верить, что оно обязательно 
исполнится, так считает и 
вице-спикер ЗС Александр 
Куниловский, у которого есть 
свой рецепт исполнения жела-
ния родом из детства.

– У меня день рождения в кон-
це декабря. В детстве было осо-
бенно обидно, когда все подарки 
дарили только на день рождения, 
а на Новый год уже обходились 
конфетами и праздничным сто-
лом. А для ребенка подарков 
никогда много не бывает. 

Помню, когда мне было 6 
лет, пожаловался маме, что 
всем детям Дед Мороз кладет 
подарки под елку, а мне прино-
сит только конфеты. Мама тогда 
улыбнулась и сказала: идем, на-
учу тебя правильно загадывать 
желания. Подошли мы к елке, и 
мама говорит: выбери игрушку 
из коробки, которая олицетво-
ряет твое желание, и повесь ее 
на ветку в 12 часов ночи, а про 
себя проговори, что ты хочешь. 

Уже не помню, что загадал, 
но помню чувство радости от 
увиденного подарка под елкой 1 
января. Тогда казалось это вол-
шебством, но потом уже стало 
понятно, что мама – это и есть 
тот волшебник. 

Повзрослев, все самые за-
ветные желания загадываю 

именно таким способом. И могу 
с уверенностью сказать, что 
сбываются. Как и в этом году, 
когда у елки загадали пополне-
ние в семье и на ветку повесили 
башмачок. Так что не полени-
тесь поискать в магазине свою 
«заветную» елочную игрушку 
и мечтайте, как в детстве!

Желание исполнится, 
если…

Год назад, под бой куран-
тов, Елена Афанасова пообе-
щала, что будет находить для 
себя возможность отдыхать. 
Такие новогодние желания 
могут быть только у очень 
активных и занятых людей. 

Секрет исполнения меч-
ты от Елены Афанасовой это 
подтверждает. Чтобы мечта 
стала реальностью, нужно 
подкреплять ее делами, убеж-
дена она. 

– Сколько лет хотела пу-
тешествовать в выходные по 
родному краю. Увидеть сво-
ими глазами исторические и 
культурные памятники, при-

родные достопримечатель-
ности, – делится Елена Афа-
насова. – И сбылось! Начиная 
с весны, объездила почти все 
интересные места нашей об-
ласти. Побывала в монастырях 
и храмах, природных парках 
и заповедниках, любовалась 
красотами Губерлинских гор. 
Значит, новогодняя ночь и 
вправду волшебное время.

А вот самый ценный по-
дарок от жизни – встречу с 
новыми, интересными людь-
ми – она получила без всякой 
магии. Потому что все получа-
ется у тех, кто не сидит сложа 
руки в ожидании чуда.

Чудеса приходят к тем, 
кто не сдается

С приближением Нового 
года даже взрослые превра-
щаются в детей. Верят в чудо 
и надеются, что загаданное 
сбудется. 

– В моем детстве мы не 
писали письма Деду Морозу. 
Магия Нового года начина-
лась, когда с папой шли поку-
пать живую елку, потом всей 
семьей наряжали ее, – вспоми-
нает Андрей Стрепков. 

Тогда желаниями были, 
конечно, игрушки, машинки. 
Очень хотел Андрей научиться 
водить папину машину, чтобы 
возить маму с сестрой на дачу. 
Сегодня с уверенностью гово-
рит: мечта сбылась! 

С возрастом вера в чудеса 
поубавилась. Постепенно при-
шел к твердому убеждению: 
чтобы задуманное случилось, 

надо хорошо потрудиться и 
никогда не сдаваться.

– Мечты о материальном 
все больше отходят на второй, 
третий план. Еще в школе 
мечтал стать таким же ува-
жаемым человеком, как мой 
отец. К сожалению, папы нет 
с нами, но, я уверен, что он 
мной гордится. И принимая 
порой непростые решения, 
мысленно спрашиваю, а как 
бы поступил отец. 

Андрей Стрепков знает, 
как важно для маленьких де-
тей верить в чудеса. Еще важ-
нее, чтобы они сбывались. 
Поэтому со студенческих лет 
с удовольствием надевает 
костюм Деда Мороза, слушает 
стихи ребят и исполняет их 
желания, как много лет назад 
это делали его родители.

Семейные желания сильнее…
Не переставайте мечтать, 

и тогда задуманное обяза-
тельно начнет сбываться. 
Особенно, если хотеть что-
то не в одиночку. Тогда и 
индекс исполнения повыша-
ется, раскрывает свой секрет 
превращения желаемого в 
действительность Владимир 
Турчин. 

– У нас традиция: загадывать 
под бой курантов желание для 
семьи. Пусть одно, но чтобы 
радовало всех. Так было и в но-
вогоднюю ночь в 2008-м. Жена 
и дочка написали на листочках 
«ремонт». И, как в песне: «Если 
женщина хочет...». А в моем 
случае две, – шутит Владимир 
Алексеевич.

Пообещал, что желание лю-
бимых исполнит. Вроде бы про-
сто, стоит только начать, но... 
Постоянные разъезды, редкие 
минуты дома, опять же опре-
деленные трудности – ремонт 
растянулся на годы. Но жела-
ние близких пересиливало все 
сложности. 

Работы потихоньку подхо-
дят к завершению. Владимир 
Турчин верит, что 31 декабря 
его семья соберется в уютном 
отремонтированном доме за 

большим столом и встретит 
двойной праздник: Новый год 
и второе новоселье. И кто знает, 
может быть, придумает новое 

желание – одно на всех. 
Ведь под Новый год мечты, 

как известно, исполняются. 
Пусть и через 15 лет!

Загадать желание снова
Загадывать желания в но-

вогоднюю ночь – традиция в 
семье Ивана Дубинина. 

– С первым ударом курантов 
сжигаем заветные записочки с 
желаниями над свечой, а пепел 
высыпаем в бокалы с шампан-
ским, – делится секретом Иван 
Валерьевич. – Выпить «магиче-
ский» напиток нужно успеть до 
того, как пробьет полночь. 

Это самый популярный 
праздничный ритуал в России. 
Каждый подводит итоги уходя-
щего года и надеется на лучшее, 
старается закончить рутинные 
дела и отдохнуть на новогодних 
каникулах в кругу семьи и близ-
ких друзей.

– Мое желание, загаданное 

год назад, не исполнилось, – с 
грустью говорит Иван Дуби-
нин. – Я искренне хотел, чтобы 
как можно скорее наступил 
мир для всех русских людей, 
включая тех, кто волею су-
деб стали гражданами другой 
страны, оторванными от Рос-
сии, но не переставали быть 
русскими.

И в эту новогоднюю ночь 
загадаю, чтобы специальная 
военная операция закончилась 
нашей победой. Мы, депутаты, 
в свою очередь помогаем всем 
обратившимся к нам участни-
кам СВО и их родственникам. 
Гордимся нашими земляками 
на передовой и с нетерпением 
ждем их возвращения!
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Помощь семьям с детьми
Региональные меры социальной поддержки могут получать:

Участвуйте  
в нашей викторине!

Наступающий 2024 год – юбилейный для Законодательного Собрания 
Оренбургской области. Парламенту региона исполнится 30 лет!

В честь знаменательной даты мы предлагаем вспомнить историю ста-
новления законодательной власти региона и ответить на вопросы нашей 
викторины. Победителей ждут призы!

Ответы на вопросы можно прислать на email: eaky@mail.orb.ru (с помет-
кой «Викторина»). Пост с вопросами будет также размещен на аккаунтах 
Законодательного Собрания в соцсетях ВК и Одноклассники. 

Подписывайтесь и узнавайте о наших новостях и конкурсах к 30-летию 
Законодательного Собрания.

Кто был первым председателем Законодательного 
Собрания Оренбургской области?

В четвертом созыве Законодательного 
Собрания Оренбургской области были впервые 
образованы фракции. Перечислите их.

Сколько профильных комитетов работали  
в Законодательном Собрании Оренбургской 
области первого созыва?

В каком созыве Законодательного Собрания 
Оренбургской области была создана 
контрольно-счетная палата, которая 
впоследствии была преобразована  
в Счетную палату Оренбургской области?

В каком году произошли изменения срока 
депутатских полномочий в Законодательном 
Собрании Оренбургской области с четырех  
до пяти лет?

Кто из депутатов был избран впервые  
в Законодательное Собрание Оренбургской 
области в 1998 году и является депутатом  
в настоящее время?

Какие фракции в Законодательном  
Собрании поддержали инициативу  
об учреждении знака отличия  
«За содействие специальной военной 
операции»?

? ?
?

?
?

?
?

Многодетные семьи
 бесплатные лекарства по рецептам  

для детей до 6 лет

 бесплатное посещение госучреждений 
культуры и искусства (один раз в месяц)

 бесплатный проезд на городском транспорте 
для обучающихся 

 региональный материнский капитал  
(136 574 руб.)

 ежегодная денежная выплата  
на приобретение школьной формы  
(422 руб. на каждого ребенка)

 ежемесячная выплата на третьего  
и последующих детей  
(5 398 руб. или прожиточный минимум)

 компенсация расходов на оплату 
коммунальных услуг

 освобождение от уплаты транспортного налога

 предоставление земельного участка  
в собственность или единовременная выплата 
(300 000 руб.)

 прием детей в дошкольные  
образовательные организации  
в первую очередь

 социальная выплата  
для приобретения  
или строительства жилья  
(предоставляется  
нуждающимся в улучшении  
жилищных условий)

Семьи в случае одновременного  
рождения двух и более детей 
 единовременная материальная помощь в случае одновременного 

рождения двух и более детей (25 000 рублей на каждого)

 Пенсии детям-сиротам  
(7 567,33 руб. в месяц)

 Пособие детям военнослужащих  
(2 000 руб. в месяц)

 Пособие детям-инвалидам  
(3 910 руб. в квартал)

Дети военнослужащих, призванных  
на военную службу по мобилизации 

 оплата присмотра и ухода за детьми  
в дошкольных образовательных учреждениях  
(ежемесячно, размер устанавливается 
индивидуально)

 выплата на питание ученикам 5–11 классов  
(2 000 руб. ежемесячно)

 сертификат на отдых и оздоровление  
(100% от средней стоимости путевки)

 льготное посещение секций  
и спортивных занятий

 преимущество на зачисление  
в школы и колледжи 

 преимущество при поступлении в училище 
Олимпийского резерва и Оренбургскую кадетскую 
школу-интернат им. И.И. Неплюева


